

(Redacción / Jorge Fernández, 01/07/2013) Desde 1920, *Keren Hayesod* está a la vanguardia del crecimiento y el progreso de Israel. Creado como el brazo recolector de fondos del Movimiento Sionista, su historia está estrechamente entrelazada con la del Estado de Israel.

En sus primeros años, con donaciones del mundo Judío en la diáspora, KH trajo a decenas de miles de Judíos que huían de Europa a (Eretz) Israel, contribuyó a su integración y a su establecimiento en más de 900 centros urbanos y rurales proveyendo a los recién llegados vivienda y trabajo. Asimismo, desarrolló los marcos económico, educacional y cultural, junto con empresas industriales, para el Estado en ciernes. Tras la fundación del Estado, Keren Hayesod se transformó en una de las "Instituciones Nacionales". La "Ley Keren Hayesod",

aprobada en 1956 por la Kneset (Parlamento de Israel), reconoce un estatus único a la organización como el brazo oficial para **la recolección de fondos** dest inados al Estado de Israel en todo el mundo (con excepción de los Estados Unidos).

El pasado viernes tuvimos la oportunidad de entrevistar a Dani Kaplan, Responsable de KH para España y Portugal.

PREGUNTA: ¿Desde cuándo estás vinculado a KH, y cuál es tu cargo o responsabilidad?

RESPUESTA: KH es una entidad bastante conocida dentro de la comunidad judía. Nuestra historia comienza en 1920, hace 93 años, antes de la fundación del Estado moderno de Israel en 1948. Desde entonces **hemos ayudado a unos tres millones de** *olims* (judíos inmigrantes) a retornar a Israel, y tenemos una proyección social muy amplia, siendo una entidad totalmente apolítica.

Yo trabajo profesionalmente en la entidad desde 2004. La representé en San Pablo, Brasil, y ahora soy el responsable para España y Portugal. Mi trabajo, y el de mis colegas en aproximadamente 30 países donde estamos, es atar lazos entre la comunidad judía en esos países y el Estado de Israel, solicitándoles donaciones para proyectos sociales.

P: Según la Oficina Central de Estadísticas de Israel, a fecha de 2009, de los 7 millones de habitantes de Israel hay un 75,4% de judíos de cualquier procedencia. De ellos, un sabras (nacidos en lerael) en su mayoría israelías de segunda e tercera generación, y el reste sen

Israel), en su mayoría, israelíes de segunda o tercera generación, y el resto son olim

(inmigrantes judíos en Israel)...

R: La corriente migratoria oficial comienza a principios del siglo XIX y desde entonces ha habido diferentes picos migratorios. Una de las grandes oleadas vino a finales de los años 80, con la desintegración de la Unión Soviética... Unos cuatrocientos mil judíos soviéticos emigraron a Israel y muchos otros a EEUU y Alemania. En esos dos o tres años, la población en Israel aumentó ¡en un 10%! De cuatro millones pasamos a ser 4.400.000. Eso requiere una tarea de acompañamiento social, económico, enseñanza de idioma, etc...

P: ¿Cuántos judíos hay en la diáspora? ¿Unos seis millones?

R: Aquí entramos en un campo problemático, que tiene que ver con la definición de quién es judío. Pero, digamos que se habla en total de unos 17 millones, aproximadamente, en todo el mundo, incluidos los que viven en Israel. Un dato interesante es que, antes del Holocausto en el que se nos arrebataron seis millones de vidas, el último censo de 1929 cifraba en 22 millones a los judíos en el mundo. Hoy no nos acercamos todavía a aquella cifra, pero no estamos tan lejos.

P: ¿Cuáles son los desafíos y las oportunidades en estos momentos, que impiden o favorecen ese "retorno" de judíos a Israel? (Hay datos de que en las últimas décadas un número considerable de judíos israelíes han emigrado de Israel al extranjero). ¿Cómo les "persuade" KH para establecerse en Israel?

R: Israel no está al margen de los efectos de la globalización. La economía y la industria israelí está fundamentalmente basada en la alta tecnología y eso hace que, a veces, exportemos algunos "cerebros" que emigran a los EEUU porque allí encuentran mayores facilidades para sus trabajos. Pero el grado de satisfacción de los estudiantes y profesionales que viven en Israel es muy alto. Más de un 80% está feliz de ser israelí y de vivir en Israel.

Creo que ese es el principal atractivo para quienes hacen el camino al revés, y piensan en establecerse en Israel.

P. El tema de la inseguridad ¿no puede ser un handicap?

R: Tenemos un poco de mala prensa respecto a ese asunto, que no se corresponde con la realidad. He vivido en diferentes países del mundo y puedo asegurar que pocos países o estados son más seguros que Israel para vivir. Uno puede estar en Tel-Aviv, Haifa, Jerusalén,

etc., y ver cómo las 24 horas del día hay gente circulando, cenando, paseando, visitando museos, etc... A Tel-Aviv la llaman por eso, "la ciudad sin descanso"...

P. KH trabaja en estrecha colaboración con la oficina del Primer Ministro israelí y con la Agencia Judía, en el marco de las "prioridades nacionales" de Israel. ¿Cuáles son esas prioridades nacionales?

R: **Theodor Herzl** fue un profeta moderno en Israel. Él comprendió que para facilitar el retorno a familias judías del centro de Europa y del Tercer Mundo, en condiciones económicas muy precarias, hacía falta dinero. Entonces Israel aún no era Estado, no había un Ministerio de Economía ni nada que se le pareciera...

Desde entonces Keren Hayesod se ocupa de conseguir donaciones para que los "olim" que quieran regresar a Israel pero su situación económica no se los permita, puedan hacerlo. En los últimos años, unos 20.000 judíos regresan cada año y a muchos de ellos se les financia parte de los billetes en avión o en barco, se les asiste socialmente al llegar para facilita su inmersión en el idioma hebreo, para conseguir un empleo, alquilar un piso, etc.

P: Uno de los proyectos destacados de la KH es el retorno de los judíos de Etiopía (falashas)... Un reconocimiento (de su identidad judía) que no ha estado exento de polémicas, ¿no? ¿Qué puedes contarnos de él?

R: Nuestra organización nació para facilitar a los judíos que querían retornar a Israel de una forma rápida. Muchos de esos judíos, por diferentes cuestiones (por ejemplo los nacidos en la Unión Soviética, o los de Etiopía), quedaron aislados de la comunidad judía global por mucho tiempo, sin embargo han mantenido símbolos y tradiciones judías que han valido para su reconocimiento. En Etiopía, por ejemplo, el Comité que acredita si una persona o una familia etíope es judía y puede acogerse a la Ley de Retorno, está compuesto por etíopes.

Esos distintos orígenes han traído riqueza y pluralidad a la sociedad israelí que hoy es una sociedad más abierta y más plural.

P: Hablabas antes de que unos 20.000 judíos de todo el mundo retornan a Israel cada año. ¿Cuántos de ellos proceden de España y Portugal?

R: En Portugal la comunidad judía es muy pequeña... puede que sean apenas una docena. Pero de España, unos 100 o más son los que van a Israel cada año, bien a estudiar o a trabajar. Las Universidades de Hebrón, Jerusalén o Tel-Aviv están entre las mejores del mundo y muchos padres españoles mandan a sus hijos a estudiar allí. Algunos de ellos se quedan a vivir y trabajar. Otros regresan, con una buena experiencia y un título universitario.

P: Para terminar, diles a nuestros eventuales oyentes o lectores judíos una buena razón para establcerese en Israel.

R: Pienso que cada persona tiene el derecho y la obligación de vivir donde quiera. Israel es una opción. Una opción que antes y después de la Segunda Guerra Mundial era una opción necesaria. Pero Israel es una opción siempre. Está a apenas cuatro horas en avión de Madrid y ofrece muchas oportunidades para quienes quieran desarrollar un proyecto social, cultural, profesional, etc.

P: Muchas gracias, Daniel Kaplan, por estar hoy con nosotros.

En la actualidad, en sociedad con la comunidad Judía global, y en estrecha coordinación con la oficina del la comunidad Judía global, y en estrecha coordinación con la oficina del la comunidad y con la Agencia Judía, Keren Hayesod - una corporación sin fines de lucro - continúa trabajando para auspiciar las prioridades nacionales del Estado de Israel y el mundo Judío.

Keren Hayesod siguió creciendo y expandiéndose. Lleva a cabo más de <u>60 campañas en</u> más de 40 países

A lo largo de sus más de 90 años, Karen Hayesod convirtió el ideal y la visión de sus fundadores en una floreciente realidad y prosigue operando como una **red exclusiva**

capaz de relacionar a las comunidades Judías de los cinco continentes, y servir de puente entre ellas y su patria ancestral.

Acaba de celebrar su conferencia mundial (17-21/JUNIO 203) con la participación de figuras como **Bill Clinton, Mijail Gorbachov y Tony Blair, en la que se rindió h**omenaje al **Presidente Shimón Peres**

en su 90º cumpleaños.

- . Más información sobre **Keren Hayesod**: http://www.kh-uia.org.il/es/Paginas/default.aspx
- . Para escuchar esta entrevista a **Dani Kaplan** completa en **audio mp3**, pinchar *AQUÍ*

Fuente: Radio Encuentro, Keren Hayesod, Wikipedia | Redacción: Actualidad Evangélica / Jorge Fernández Basso